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Nids d’hirondelle

Le terme “hirondelle” vient du nom en
ancien français que l’on donnait aux
personnes vivant sous les toits, les
Irondes. 
On les observe en France de mi-mars à
fin septembre, communément sous les
toits des bâtiments, et dans les dunes
et falaises pour l’Hirondelle de rivage.
Migratrices, elles repartent au Sud à
l’automne, jusqu’en Afrique sub-
saharienne.
Les hirondelles se nourrissent d’insectes
et d’araignées qu’elles chassent en vol,
activité pour laquelle elles sont
particulièrement habiles !
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Latin : Hirundinidae

L’Hirondelle de fenêtre (Delichon urbicum) et
l’Hirondelle rustique (Hirundo rustica) sont des
espèces très présentes en France métropolitaine. On
retrouve leurs nids formés de boues séchées sous les
avancées des toits. Ce sont des espèces migratrices
qui viennent passer la saison estivale en Europe pour
se reproduire. Ces deux espèces réutilisent leurs nids
d’une année à l’autre, il faut donc éviter de les
détruire, même vides.

L’Hirondelle de rivage (Riparia riparia) se rencontre
facilement sur nos côtes, mais est plus rare dans le
reste de la France. Les nids sont visibles dans les
dunes et les falaises ainsi que les carrières. Attention
à ne pas les déranger : restez sur les sentiers balisés !

Hirondelle de fenêtre

Hirondelle de rivage

Hirondelle rustique



Pour alimenter l’Atlas de la Biodiversité, nous cherchons les nids des trois
espèces d’hirondelles bretonnes, ainsi que les individus de Martinet noir.

Si vous en avez connaissance dans votre commune ou chez vous,
faites-le nous savoir !

Transmettez vos observations sur  la carte interactive de 
l’Atlas de la Biodiversité : https://arcg.is/1PP1ef0

Si vous avez des questions : chloe.thebault@ccpi.bzh 02 98 38 45 82

Attention à ne pas confondre Hirondelle et Martinet noir
(Apus apus), cet oiseau ressemble à une hirondelle en vol,
mais il ne faut pas s’y méprendre : le martinet est 2 à 3
fois plus grand que les hirondelles, a le dessous du corps
entièrement sombre (gorge plus pâle) et a la capacité de
rester perpétuellement en vol. 
Il niche dans les trous d’aération, les fissures des murs,
sous les toits, dans les clochers. . . Et peut parfois voler le
nid de ses cousines hirondelles !
En amour, les couples de martinets noirs sont fidèles à vie.

L’Hirondelle de fenêtre et la rustique forment leurs nids sous les toits des
maisons, des granges ou des hangars. Sur les façades des maisons, on peut

rencontrer le problème des fientes, en grand nombre sous les nids. Il est possible
d’éviter cela installant  des nids artificiels, afin de les inviter à nicher là ou c’est
moins incommodant. On peut également installer une planche anti-salissures

sous le nid, nettoyable ou amovible d’une saison à l’autre.
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Colonie de nidification
d’Hirondelle de rivage

Nid d’hirondelle artificiel avec
planche anti-salissure

 G
uilla

ume Calu

Construction d’un nid par une 
Hirondelle de fenêtre

 Whitecatjapan

Les espèces
d’hirondelle sont

protégées et se font
de plus en plus rares, il
est donc indispensable
de les préserver, ainsi

que leurs habitats. 

Portée d’Hirondelle rustique
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Le Martinet noir


